

# EL OBRERO

## BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV.—Núm. 1692 Palma de Mallorca, 1.º de Junio de 1934. PRECIO: 15 céntimos

La política radical, pacificadora de los espíritus, está dando sus frutos: la huelga general de obreros campesinos.

Pese a las manifestaciones ministeriales para hacerla fracasar, centenares de entidades tienen presentados los oficios de paro, para el 5 del próximo Junio.

## Homenaje a ALEJANDRO JAUME

La Federación Socialista Balear tuvo acierto al acordar en su último congreso testimoniar, mediante un modesto homenaje, la simpatía y cariño que todos los socialistas balearicos sentimos por el que fué el primer diputado de nuestro partido por esta provincia en las Cortes Constituyentes, camarada Alejandro Jaume. Era una deuda moral que nuestra organización política tenía pendiente con nuestro compañero y el domingo próximo se propone cancelarla con un acto sencillísimo en la Casa del Pueblo, consistente en un modestísimo lunch en su honor y la entrega de una artística fotografía de su persona.

Con ese acto no pretendemos los socialistas quemar incienso de servilismo a un jefe ni rendir vasallaje a un caudillo, pues en nuestro campo no existen ni pueden existir jefiches de esa especie, sino simplemente patentizar una estimación legítimamente adquirida al socaire de una conducta socialista ejemplar, pródiga en virtudes y merecimientos, tanto más dignos de aprecio cuanto que destacan en persona de condición social no obrera y que no obstante desde hace muchos años viene consagrando sus preocupaciones, sus desvelos, su cariño y sus entusiasmos por un ideal que es contrario a sus propios intereses. Esa sola circunstancia que en Alejandro Jaume concurre, de estar entregado a un ideal de emancipación de una clase social que está en pugna con la suya y que tiende a socavar y destruir los privilegios económicos de que goza, ese hecho acreditativo de humana generosidad, de abnegación, de desinterés personal, de espíritu altruista y emancipado de prejuicios y vellezas sociales, ese hecho revelador de una psicología y de una moral incapaz de ser comprendidas por las almas egoistas y ruines, tiene por sí sólo la fuerza de una virtud excepcional digna de la ofrenda de simpatía que el próximo domingo le tributaremos en la Casa del Pueblo los socialistas y simpatizantes de nuestras ideas.

Pero aparte la razón expuesta hay otras que justifican el homenaje proyectado. Alejandro Jaume no es un socialista que ha venido a nuestro campo en los momentos de auge de nuestras ideas y en que la obtención de un cargo más o menos halagador y lucrativo pudiera constituir una esperanza codiciosa. No, Jaume lleva ya unos quince años de militante y cerca de treinta en que



su alma está entregada al socialismo. Aunque de joven perteneció al partido liberal, sus simpatías y sus convicciones eran ya socialistas, demostrándolo en cuantas discusiones y actos tomaba parte. Así le vemos en 1903 dar una conferencia en el casino liberal sobre «huelgas», valiéndose de una argumen-

tación calcada en nuestros principios. En 1909 toma parte en un mitin monárquico en la Plaza de Toros de esta ciudad contra la política represiva de Maura en Barcelona, siendo el tono de su bellissimo discurso netamente socialista. En las discusiones con sus amigos de Peña, todos de ideología bur-

En medios rurales se piensa que los maestros están en una situación de privilegio. Acaso la visión sea exacta a través del prisma de la miseria campesina. Pero lo cierto es que el maestro sufre todas las arbitrariedades del cacique y del cura. Buena prueba de esto es, entre otras muchas, el caso de los maestros de Berlanga (Badajoz), que serán embargados un día de éstos por no poder pagar una multa impuesta por el gobernador.

Los campesinos y los maestros comparten su miseria. Su hambre debe alzarse unida frente a la discusión del presupuesto de Guerra y contra el nuevo intento de destinar 48 millones más para nutrir las filas de la Guardia civil y del Cuerpo de Asalto.

¡Menos empresas imperialistas y más atención para el problema cultural!

¡Escuelas suficientes y maestros dignamente retribuidos!

guesa, siempre les llevaba la contra en defensa del socialismo. Su periódico predilecto era por aquel entonces «L'Humanité», que se publicaba en París bajo la dirección del gran Jaurés, del cual seguramente recibió la primera savia de su formación socialista, llevándole más tarde, en 1919, a solicitar su ingreso en la Agrupación Socialista Palmesana, acto que fué muy celebrado por los veintichos afiliados que la constituíamos. Desde este momento su valiosa pluma estuvo constantemente al servicio de nuestros ideales, colaborando semanalmente en este periódico.

En los primeros momentos de la proclamación de la República y debido a hallarse enfermo el compañero Bisbal, desempeñó interinamente y con mucho acierto la Alcaldía de Palma. Mas tarde lo eligió el partido para diputado a Cortes por Baleares y durante los dos años y medio que desempeñó el cargo, semanalmente daba cuenta a sus electores por medio de EL OBRERO BALEAR y JUSTICIA SOCIAL, de Mahón, de su interesante labor y de la que desarrollaban las Cortes constituyentes, labor digna de ser conocida principalmente por la clase trabajadora, a la que interesa en primer término. Por eso, por interesarle, Jaume ha hecho, instigado por el camarada Bisbal, una recopilación de todos sus artículos de prensa editándolos en un libro que ha titulado «Impresiones de un constituyente», libro que debería figurar cuando menos en todas las bibliotecas de los trabajadores y de sus sindicatos, pues contiene toda la legislación social de la República en el período que Largo Caballero ha sido Ministro del Trabajo.

Merecedor, muy merecedor es el camarada Jaume del acto que pasado mañana va a celebrarse en su honor. Su historial socialista aquí someramente diseñado, su consecuencia y austeridad políticas, sus desprendimientos económicos en beneficio del Partido y sobre todo su valentía cívica de mantener con heroica firmeza sus convicciones frente a la hostilidad de los de su clase, hostilidad saturada de chacotas, vituperios y demás estupideces, todo eso son motivos que legitiman el acuerdo de homenaje de la Federación Socialista Balear, al cual se asocia con toda efusión y camaradería

La Redacción de EL OBRERO BALEAR.

## A la clase trabajadora - A la opinión general

En las propagandas anteriores a la implantación de la República todos los partidos republicanos defendieron incansablemente la necesidad inaplazable de mejorar la situación de la enseñanza del pueblo. Era preciso liberarla del miserable estado en que se encontraba bajo el oprobioso régimen monárquico. Se multiplicaron las promesas en este sentido. Los discursos en defensa de la cultura fueron infinitos. Todos los problemas de la enseñanza popular iban a ser resueltos satisfactoriamente por la República.

La realidad vino a destruir todas las promesas hechas con fines de propaganda. A los tres años de República el balance de lo hecho no puede ser más lamentable. Se ha paralizado la creación de escuelas. Continúan sin crearse las 25.000 que hacen falta para recoger a los niños. Los frailes y monjas siguen ejerciendo la enseñanza y envenenando las conciencias. Los edificios escolares son modelos en casi toda España de incuria y de miseria. En una palabra, *el nivel material de la escuela del pueblo continúa tan bajo como en la monarquía.*

Simultáneamente, la situación de los maestros, parte integrante de la escuela y la más importante, no ha variado apenas. Su remuneración sigue siendo, bajo la República, mezquina e insuficiente. Unas cifras lo demostrarán mejor que todas las palabras:

He aquí las plantillas del Magisterio:

En 9.000 pesetas, 100 maestros; 8.000 pesetas, 480 maestros; 7.000 pesetas, 750 maestros; 6.000 pesetas, 1.550 maestros; 5.000 pesetas, 2.430 maestros; 4.000 pesetas, 13.502 maestros; 3.000 pesetas, 27.428 maestros. Sueldo medio, 3.628 pesetas.

Es decir, que 27.428 maestros—el 60 por 100 del número total—cobran un sueldo de 3.000 pesetas, con descuentos, al año, lo que hace un jornal de menos de 8 pesetas diarias. Es, desde luego, el funcionario peor pagado. Los empleados de Agricultura, que son los que le siguen en la cuantía de la retribución, perciben un sueldo medio de 4.809 pesetas; los oficiales de Correos, 5.747 pesetas; los de Telégrafos, 5.797 pesetas; los empleados de Hacienda, 6.695 pesetas; los profesores de Instituto, 8.407 pesetas.... Esta diferencia se hace más irritante examinando los sueldos de los institutos armados, encargados de la represión de los movimientos obreros:

*Un guardia civil cobra al mes 61 duros; un guardia de asalto, 60 duros; un guardia de seguridad, 59 duros; un maestro de escuela, 47 duros.*

Esta es la situación de los trabajadores de la Enseñanza primaria. Situación irritante de la que los maestros luchan por salir. Para ello han realizado campañas, han tratado ingenuamente de convencer a los Poderes públicos. En todas partes se ha dado la razón a sus peticiones, pero se han negado los recursos necesarios para atenderlas. *No hay dinero para los maestros en el Estado. Lo hay, en cambio, para pagar el sueldo a los curas, para aumentar por miles los guardias, subir el sueldo a los carabineros, para subvencionar a las Empresas ferroviarias, para construir barcos inútiles e innecesarios, para emprender las expediciones imperialistas.*

Dentro de unos días van a discutirse en las Cortes los Presupuestos de Instrucción Pública. Los maestros hemos solicitado que se nos mejoren nuestros salarios. No tenemos ninguna esperanza de ser atendidos. Las Cortes reaccionarias rechazarán nuestras peticiones, como lo han hecho las izquierdistas. El Presupuesto de Instrucción será disminuido, mientras se aumentan los de Guerra y Gobernación. Sabemos que nuestros problemas no serán resueltos por la persuasión y el convencimiento, sino por la presión de las masas trabajadoras. Por eso es necesario que en estos momentos suene en la calle nuestra voz de protesta por lo pasado y de exigencia para el porvenir.

*¡Cincuenta mil maestros reclamamos justicia! Pedimos ser considerados funcionarios públicos y que se nos pague como a tales. Pedimos salarios remunerados que nos permitan vivir y trabajar.*

FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE  
TRABAJADORES DE LA  
ENSEÑANZA (U. G. T.) I. T. E.

## A los campesinos y a la opinión

«Ha quedado abolida la ley mal llamada de Términos municipales, que garantizaba la preferencia en el trabajo de los obreros agrícolas locales. Prácticamente, esa ley estaba derogada desde el día mismo en que subieron los radicales al Poder, y la resolución de la Cámara, impuesta por las derechas antirrepublicanas con la complicidad de muchos pretendidos republicanos históricos, no es más que el acto simbólico de poner el pie sobre el cuello de un adversario a quien consideran vencido. Y el vencido es—no lo olvidéis, ciudadanos españoles—el humilde bracero del campo, que un día trajo la República y que soñó ilusamente que trayéndola se liberaría de la tiranía secular de los caciques. ¡Se han burlado de nosotros! ¿Leyes sociales, bases de trabajo, promesas de Gobierno? ¡Mentira todo! El último acuerdo de la Cámara, remache final de una larga cadena de persecuciones contra nosotros, no deja para el campesino más que esta amarga realidad: la sumisión o el boicoteo, ¡el hambre o la guardia civil!

Pero se equivocan quienes crean que la masa campesina ha de soportar en silencio tentas afrentas. En todos los tonos de la razón y de la súplica las han expuesto a quienes debían oírlos, y un día y otro nos hemos cansado de señalar medidas—las únicas eficaces y posibles—para acabar con la injusticia y la persecución. ¡Todo inútil! Cuando tras las promesas imprecisas del ministro esperábamos algo, la «guillotina» de la Cámara nos ha puesto otra vez frente a la realidad brutal. Los campesinos quedan más indefensos que nunca. Abolida la ley que amparaba, siquiera fuese de un modo imperfecto e ilusorio, su derecho preferente al trabajo en su pueblo, ya nada limita el uso de los forasteros y de las máquinas, con las cuales podrán bloquear los patronos—si les place—a pueblos enteros, y el trasiego de esos infelices «rebaños humanos», cuya visión procuró enternecer en la Cámara a sus «hermanos lobos» un sacerdote cristiano, será otra vez el espectáculo habitual de nuestras carreteras y de nuestros campos.

Ya no queda, pues, otro camino que la lucha. Una lucha dura y enconada por el pan, por el derecho elemental a vivir, por mantener la esperanza de libertarse alguna vez de ese caciquismo cerril que ahora pretende aplastarnos.

Quizá sea mejor que las cosas queden así, y el 5 de junio la masa campesina española se cruzará de brazos con la decisión tremenda de no volver a trabajar, de dejar incluso que se pierda la mejor cosecha que hasta hoy ha conocido España antes de soportar un día más el yugo de aquellos que, después de haber arruinado a la monarquía en su provecho, quieren hacer lo mismo con la República, convirtiéndola a los campesinos españoles en una miserable pira de esclavos.»

Nota.—Respondiendo a las preguntas que nos hacen de numerosas Secciones, hemos de advertir que la huelga acordada por la Federación Española de Trabajadores de la Tierra para el día 5 de junio alcanzará a todas las actividades de sus afiliados, incluso a los obreros ganaderos y arrendatarios, ya que un elemental deber de solidaridad exige intensificar al máximo el páro acordado por nuestro Comité nacional.

## Información Sindical

El Lunes y con carácter extraordinario se reunió el pleno de Delegados de la U. G. T. para tratar y tomar acuerdos sobre el asunto de los Metalúrgicos, los cuales como no ignoran vienen sosteniendo un conflicto con la Fundación Mallorquina.

Con la presente semana son 12 las que llevan en lucha, por cuyo motivo y dadas las condiciones de trabajo con que se encuentran los obreros del ramo ha creado el Sindicato una situación bastante grave para los obreros:

Entre otros acuerdos, en relación con los Metalúrgicos se tomaron los siguientes:

1.º Comunicar al Sindicato Metalúrgico que el pleno de Delegados se solidariza con los huelguistas, comprometiéndose a sostener a los hijos de los mismos mientras dure el conflicto.

2.º Los Delegados por los medios a su alcance harán lo posible para que sus respectivas Secciones acuerden la mayor cantidad de donativos para los huelguistas.

3.º Abrir una suscripción voluntaria para los obreros Fundidores en huelga, que estará instalada en la Secretaría de la U. G. T. todos los Lunes de 7 a 9 de la noche.

Consideramos todos los acuerdos tomados de justicia y confiamos que los efectos no se harán esperar mucho.

## TRABAJADORES!

Comprad «El Obrero Balear», el defensor de la clase trabajadora.

## Sindicato Metalúrgico

Sociedades que contribuyen con donativos a éste para los huelguistas de la Fundación Mallorquina.

6.ª y 7.ª Semana

Juan Munar de Alaró, 10 pts.; Andrés Sastre de Alaró, 20 id.; Sindicato Metalúrgico de Santander, 25 id.; Sindicato Metalúrgico de Valladolid, 25 id.; Sindicato Metalúrgico Miranda del Ebro, 5 id.; De Sóller, 15 id.; Sindicato Metalúrgico de Tolosa, 25 id.; Sindicato Metalúrgico de Irún, 5 id.; Guipuzcoa Hernani... metalúrgicos, 5 id.; Sindicato Metalúrgico de Granada, 25 id.; Empleados y Obreros Municipales, 20 id.; Sindicato Unico del Vidrio, 25 id.; La Igualdad, 15 id.; Sindicato Unico del Vidrio, 25 id.; Sindicato Metalúrgico de Oviedo, 20 id.; Sindicato Metalúrgico de Cartagena, 10 id.; Metalúrgicos de Alzazu Navarra, 25 id.; Metalúrgicos de Santander, 25 id.; Metalúrgicos de San Sebastián Alonzo, 50 id.; Consejo Obrero Ferroviario, 25 id.; Metalúrgicos de Valencia, 25 id.; Metalúrgicos de Medina de Villaseca, Valladolid, 25 id.; Metalúrgicos de Alicante, Avance, 15 id.; Metalúrgicos de Pamplona, 15 id.; Metalúrgicos de Guipuzcoa, Hernani, 5 id.; Sociedad Obrera de Porreras, 25 id.; Metalúrgicos de Medina del Campo, 10 id.; Metalúrgicos de Ramales, Santander, 15 id.; Piedras Blancas, 20 id.; Metalúrgicos de Eibar, 50 id.; Empleados y Obreros Municipales, 20 id.; Sindicato Unico del Vidrio, 25 id.; Jaime Rebassa, 2 id.—El Depositario, Jaime Esteve.—El Contador, Vicente Nicolau.

## Unión General de Trabajadores de Baleares

Acta de la reunión de la Comisión Ejecutiva celebrada el día 21 de mayo de 1934.

Asistieron los compañeros Ribas, que presidió, Roca, Torres, Reinés y Gil.

Se aprobó el acta anterior.

Una comisión de la Sección de Confiteros expuso a la C. E. las anomalías cometidas con ellos, con motivo de la votación en la Delegación del Trabajo para proveer las plazas de Vocales del Jurado Mixto del ramo.

La C. E. acordó hacer las oportunas gestiones cerca de este asunto.

Son designados los compañeros Torres y Reinés para asistir a una reunión del Partido Republicano Democrático Federal.

Se acordó remitir la cantidad recaudada en el acto del día 19 del actual que asciende a 72'00 ptas. a los compañeros de Hermigua.

En vista de la situación de los compañeros Metalúrgicos en el asunto de la Fundación Mallorquina, se acordó convocar el pleno de Delegados de las Secciones de Palma, para el Lunes día 28 del corriente.

Se acuerda considerar bajas de esta C. E. a los compañeros Joaquín Forteza y Matías Ferragut, por haber sido dados de baja de la Sección El 1.º de Mayo.

Se acuerda mandar un donativo a los compañeros de Puente Vallejas (Madrid). Y se levantó la Sesión.

El Secretario,  
Antonio Gil

## El Grupo Socialista del Molinar

Este grupo, tal como lo había anunciado, con un Mfn el sábado, en el Café Can Nadal y un Café de compañerismo en el mismo local, el domingo último celebró, en medio del mayor entusiasmo, el III aniversario de su fundación.

Los temas de índole nacional y de capital importancia, por una parte, y el reducido espacio, por otro, nos privan de reseñar en el presente número con la amplitud que deseamos dichos actos, lo que haremos en el próximo.

DE CAMPOS

**Procedimientos caciquiles**

En otra ocasión dije que era grande el número de obreros que salen del pueblo para ganarse su pan y el de sus hijos, que va creciendo de día en día. Sin embargo, en el pueblo abunda el trabajo a realizar. ¿Dónde es el pueblo de 7000 habitantes que no dispone de una casa consistorial más decente que la de Campos; que no tenga una plaza en mejores condiciones? Las calles habitadas por obreros son intrasitables, si en ellas no vive algún cacique de estos carcundás.

El solar de la Escuela Graduada, después de colocada la primera piedra, se ha dejado abandonado. El interés que puso el reaccionario ayuntamiento en comprar dicho solar ¿fue porque era de un cuñado del alcalde y, por más colmo, cura? El gobernador, cuando vino a Campos con motivo de colocar la primera piedra de referencia, fué obsequiado con una comida, y en su discurso dijo: Hay que acabar con estos caciques (de los que él estaba rodeado y le aplaudían) y la única manera de terminar con ellos es construyendo esta escuela laica y en ella colocar buenos maestros. Este discurso hizo poco efecto a los fascistas de nuestro ayuntamiento y ahora nos encontramos que no tenemos escuelas ni trabajo y en particular los capitalistas carcundás se niegan a dar trabajo, principalmente a los obreros que pertenecen a la Unión Obrera.

Por lo tanto, camaradas, es necesario formar el frente único y hacer la revolución, si queremos escuelas, casa consistorial, vivienda sana, calles bien cuidadas y el producto íntegro de nuestro trabajo.

Trabajadores: recordad que los caciques camponenses, en las elecciones, nos hacen reñir a nosotros mientras ellos juntamente con los de los demás pueblos, dirigidos por Gil Robles y el contrabandista March, ayudados del Gobierno Radical, tratan de implantar el Fascismo en España. Pero no lo conse-

guirán, por que hay en todos los pueblos de la nación obreros honrados que están dispuestos a luchar contra estos explotadores. ¡Proletarios! gritemos juntos: ¡Abajo el gobierno de represión! ¡Viva el gobierno proletario!

Samllom

Campos V-34.

**De Estallenchs**

Ha transcurrido apenas un año, desde que subió al trono, nuestro insuperable Ayuntamiento.

La labor administrativa que ha realizado, la consideramos a todas luces, pésima. Por eso le llamamos insuperable.

Se han olvidado nuestros Concejales, desde que lo son, que tienen la obligación de defender los intereses del pueblo y no los caprichos de tres o cuatro seres, que no nos atrevemos a calificar para evitar protestas de los hombres.

Queda vacante la Secretaría municipal. En el pueblo hay jóvenes indiscutiblemente aptos para ocuparla interinamente. Concentramos vuestra atención en Gaspar Tomás.

Si este no es de vuestro agrado, elegid entre algunos socios de la moderna asociación central «El Cacique» que los hay que gozan de una preclara inteligencia, (superior a la de los buenos Secretarios), y es triste que no la aprovecheis y tengán que gastarla en inventar mentiras y calumnias.

No tenéis excusas de que, con tan buen material, busqueis de fuera un señor, que, con el mayor respeto, le aseguramos que aprenderá buenas lecciones de vosotros.

Otra vez que hubierais podido cumplir con el deber de defender intereses del pueblo, y no lo habeis cumplido. ¡Pobre pueblo!

Y para el futuro Secretario interino, una advertencia.

Creemos que su deseo será el de apoyar o crear mejoras morales y materiales que redunden en beneficio del pueblo, que lo acoge como un ciudadano

más. Si es así, como lo esperamos, nos encontrará a su lado, a todos los obreros de la U. G. T. y le aseguramos también a los de Izquierda Republicana y a todos los verdaderos hombres de la localidad, sea cual fuere la filiación política que tenga, si es que la tiene, pues aquél que beneficia el pueblo, es amigo nuestro.

Queremos también advertirle, que no se haga ilusiones de los acuerdos que adopte el Ayuntamiento, pues tenga en cuenta que sabe acordar muchas cosas pero suele realizar muy pocas.

Un socialista del pueblo obrero de la U. G. T.

**Nueva Sociedad**

Acaba de constituirse, en Palma, La Unión de Ambulantes de Lotería cuya Junta Directiva la componen las siguientes compañías:

Presidente, Antonio Esteia; Secretario, Juan Mut; Tesorero, Antonio Riera; Contador, Guillermo Ripoll; Vocal 1.º, Jaime Amengual; Id. 2.º, Lucas Oliver; Id. 3.º, Miguel Morlá; Cobrador, Miguel Tomás.

Jóvenes: Leed «Renovación» el organismo de las Juventudes Socialistas.

**“Impresiones de un Constituyente”**

DE NUESTRO COMPAÑERO  
**ALEJANDRO JAUME**

Es un libro que no debe faltar en ninguna biblioteca de socialistas, simpatizantes o afiliados a la U. G. T. En él su autor hace una crítica acertada e interesante de la obra de las Cortes Constituyentes y de sus hombres más destacados. Dicho libro, que va compendiado con una relación de las leyes sociales aprobadas por dichas cortes, se halla de venta en la Librería de José Tous (Cort) al precio de 3 pts

¡Obrero! Si no lees diariamente

**EL SOCIALISTA**

no tienes conciencia de tu misión.

**Sastrería NAVARRETE**

Hechuras económicas desde  
**CINCO DUROS**  
TRHJE o ABRIGO

Siete Esquinas, 20 -1.º - PALMA

Imprenta G. M. - Palma

**Jaume hermanos**

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

65 San Miguel 67

**LA FILADORA**

Teléfono n.º 1760

CASA DE CONFIANZA

Lo más nuevo en géneros para vestidos de señora, lo encontrará en esta casa por ser la mejor surtida y económica de Mallorca.

Artículos para PLAYA Y CAMPO

RECIBIDAS LAS  
NOVEDADES  
PARA  
PRIMAVERA Y VERANO

Expléndido surtido en artículos para trajes de hombre en lanillas novedad, frescos, driles, listas etc.

Gran surtido en camisas, corbatas, cinturones, tirantes, calcetines.

PRECIO FIJO

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

# EL OBRERO

# BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P. A. L. M. A.

## Notas sueltas

### Se ganó la sotana

No hay duda, se la ganó el señor Manent autorizando la procesión de la Trinidad, acto frailuno y provocativo. Por dos razones. Primera por que las manifestaciones callejeras se prohíben cuando son de carácter obrero o republicano y al autorizarse la de los frailes se concede a estos un privilegio irritante, más irritante todavía si se tiene en cuenta que vivimos en régimen de República laica, según reza la Constitución. Y la otra razón es que la aludida procesión se ha organizado este año como trágala a la República, puesto que hacía cuarenta años que no se había hecho, indignando por ese motivo al pueblo, que lo tomó como un desafío.

Lo dicho, señor Manent, se ha ganado usted la sotana, que le pinta muy bien, mejor que el sayal de laico. Después de todo, lo que gobierna esa República de lerrouxistas y cavernícolas es la sotana. Por eso se ha hecho despreciable.

### El cristo de los alfareros

Sabido es que los alfareros, lo mismo que hacen tuberías de cloaca fabrican cristos, y un día necesitaron los patronos de ese gremio un cristo que hiciera milagros, y lo fabricaron, llevándolo con gran solemnidad a la Iglesia del Socorro. Del templo lo sacaban cada año el día de la Trinidad, paseándolo en procesión por el barrio. Cuando tenía que salir, sus guardadores, que son frailes, pedían cuartos a los vecinos, pues el cristo no hacía milagros si no le daban dinero. Se cuidaba de recolectarlo una Junta compuesta de patronos. El cristo de los alfareros, que así se le llamaba, era, como Santa Rita y otros santos, una fuente de oro, pero nadie participaba de sus milagros más que los patronos, que se enriquecían con el sudor de sus trabajadores, mientras estos arrastraban una vida miserable. Esto les hizo abrir los ojos, y, desengañados, se negaron a soltar más perras. Los patronos, que tenían que cargar solos con el mochecho, acabaron también por no soltarlas, y el cristo dejó de salir en procesión durante más de cuarenta años, por falta de pasta.

Este año, los guardadores del cristo han recordado a los patronos alfareros la existencia del santo milagroso y la conveniencia de crear nuevamente la junta de patronos, sin descuidar lo de la recolecta, que no podía alcanzar a menos de cincuenta duros. Y dicho y hecho, la junta se constituyó, se hizo la recolecta de los 50 del ala y cuando ya el cristo de los alfareros salía a dar el consabido paseito, le sale el diablo al encuentro, entabla combate con él y de un trompazo le rompe la crisma.

Este ha sido el milagro que ha hecho este año el «cristo de los alfareros», por la gracia de Dios, que todo lo puede.

### Confía en la Virgen y no corras

Y al ver rodar el cristo por los suelos, los músicos que habían de amenizar la procesión pusieron los pies en polvorosa, y, sin esperar la propina, se fueron con la música a otra parte. Igualmente tomaron las de villadiego, abandonando ciertos inclusive, los fariseos y beatas, y confiaron en la virgen corriendo, curas y monjas, que, espantados, huían de Dios por el miedo que tenían al diablo, con lo que demostraron que son de Dios mientras el diablo no pega.

Pero no todo fueron cobardías, alguien hubo que conservó su sangre fría y siguió la procesión con espíritu de mártir. Entre estos había el recadero de los frailes y organizador de la claque balconera que había de aplaudir la procesión, como trágala, al salir de la Iglesia, sujeto que por más señas es gran aficionado a cantar nisas por amor de Dios y..... por diez pesetas cada una. ¡Farsante!

### Gil Robles satisfecho

El Jefe de la CEDA, ha dicho a los periodistas que estaba muy satisfecho porque su partido ha cumplido su programa y las promesas electorales, añadiendo que las demás derechas deberían tomar nota de ello. A renglón seguido elogió al señor Lerroux, que viene obrando con gran alteza de miras en bien de España.

En bien de la CEDA, quiere decir esto, ya que es Lerroux precisamente quién se ha prestado para que tuvieran realización el programa y las promesas electorales de los monárquico-cavernícolas que capitanea Gil Robles.

¡Ya lo creo que éste puede estar satisfecho y alabar a Lerroux! ¿Cómo no ha de estarlo si ha podido hacer lo que ha querido de él y de la República, que ya no tiene ni fisonomía de tal?

¿Y hay todavía radicales de buena fe que no se han dado cuenta de la vileza lerrouxista? ¡Parece mentira!

SILVERIO

## Ante la confusión.- EL DEBER ACTUAL DEL SOCIALISMO

Reproducimos de «El Socialista» el presente artículo cuya importancia puede medirse por los muchos comentarios que ha suscitado.

«En otro lugar aludimos al barullo político. En efecto, existe, y muy acusado. Pero conste que los socialistas no nos dejamos envolver en él. Los republicanos de derecha, los de centro y los de izquierda van a la reconquista de la República. Mucho han andado, ciertamente, en su propósito. El Gobierno es un fantasma. Las Cortes están agotadas, muertas, no responden a la hora que vive el país. Todo eso es exacto. Y porque es exacto se abre el camino de la reconquista de la República. Maura, Martínez Barrio, Azaña, Sánchez Román y demás republicanos auténticos, más o menos conservadores, son, de un modo o de otro, los hombres de los días próximos. La República volverá a sus manos. Nadie lo duda. Cansados estamos de decir que Gil Robles no gobernará. Apoyamos nuestra afirmación en la voluntad del proletariado para impedirlo. Y también en la casi seguridad absoluta de que el curso político no es ese. La reacción gubernamental, el derechismo administrado desde el Poder termina en los radicales de Lerroux. Sin embargo, no perdemos de vista la marcha de los acontecimientos. En consecuencia, nos encontramos preparados para derrumbar, antes de que se produjera, una situación capitaneada por La Ceda.

Antes del invierno los republicanos que hoy se hallan en la oposición habrán reconquistado la República. Divididas las derechas en virtud de sus pleitos internos; desmoralizadas, además, por la avalancha republicana de la clase media y la pequeña burguesía y la pujanza revolucionaria del proletariado, es notorio que su momento acaba con la derogación de la ley de Términos municipales. A partir de aquí no podrán hacer nada o harán muy poco de orden legislativo en favor de la gran burguesía. Si acaso, intentarán algo de tipo demagógico en las Cortes. Por ejemplo: contra el paro. Pero eso está por ver aún.

Claro es que contamos con el progreso del antiderrechismo y con ciertos motivos lógicos. Con factores muy difíciles de destruir en cuanto han nacido. Los elementos de juicio de que disponemos nos incitan a profetizar el cambio de situación. A la burguesía le conviene frenar un poco después de provocaciones y excesos. Y el frenazo vendrá. Todavía no ha madurado el Poder para los que quieren reconquistar la República. No ha madurado, pero lleva trazas de madurar. De aquí al invierno, como hemos dicho. Cuestión de unos meses, salvo que ocurran hechos no previsibles.

Y nosotros sostenemos: reconquistar la República es una tarea sencilla. Pueden apreciarlo los republicanos. En cuanto se han movido un poco, en cuanto han realizado alguna agitación, se han colocado en la senda de la victoria. ¿Qué los separa del Poder? Simple-

mente: el eco de un resultado electoral amañado. Es decir: una cuestión de delicadeza o de escrupulo, y no suya, que ellos no pueden sentirla.

Pero a nosotros no nos interesa la reconquista de la República de los republicanos. Nos interesa implantar la República de los socialistas. Ni Martínez Barrio, ni Sánchez Román, ni Maura, ni Casares Quiroga, ni Azaña, que son los hombres del porvenir próximo, los que herederán los estragos de esta situación, tienen soluciones para los problemas de España. No es menosprecio hacia ellos. Con toda consideración personal lo decimos. Y no tienen soluciones porque ninguno se encuentra dispuesto a gobernar sin abolir la democracia burguesa. Supongamos que, como anuncia el señor Azaña, van a ir lo más lejos posible, incluso usando el artículo 44 de la Constitución, socializando toda la propiedad — ya es suponer... ¿Y qué? No podrán resistir la ofensiva capitalista. Caerán en las elecciones siguientes. Y luego, ¿otra vez a reconquistar la República? Será demasiado tarde.

Pero es que ningún republicano se atreve a afrontar la enemiga del capitalismo con todas

sus consecuencias ni a establecer una dictadura apoyada por la clase trabajadora y en la pequeña burguesía contra los banqueros y los terratenientes.

Y todo lo que no sea eso es juego político: un Gobierno Martínez Barrio para dejar paso a un Gobierno Sánchez Román, y éste para dejar el camino libre a Azaña, y Azaña si llega, para ceder el puesto a una dictadura de derechas que nos aplaste a todos.

Sólo hay una solución: la dictadura revolucionaria del partido socialista con el proletariado que se disponga a emanciparse.

Enseñar a los trabajadores, a la clase media y a la pequeña burguesía que únicamente cuando el partido socialista esté en la cúspide del Estado y haya organizado su defensa desde el Poder y haya abolido la gran propiedad desaparecerá el peligro de una dictadura fascista, es el deber de todos los militantes en este momento. Decir eso a las clases asalariadas y prepararse para cumplir el compromiso — que nadie ha derogado — contraído por nuestro partido ante el país es nuestra misión histórica en los meses que corren.»

## Instantánea Política

### Traidores y Cochinos

Deploramos de todas veras vernos obligados a apelar a calificativos tan poco elegantes para intitular nuestras notas semanales. «Miserables y Canallas» fué el título de nuestra «Instantánea» anterior «Traidores y Cochinos» encabeza la de esta semana. Nuestra no es la culpa. Somos expectadores de la política, al ascho del suceso más saliente de la semana. Nuestra tarea nos obliga a vivir asomados a la plaza pública y si hallamos a ésta convertida en una pocilga sería demasiado exigir a nuestras cuartillas fragancia de violetas o de jasmínes.

Desde el advenimiento de Lerroux las porquerías políticas se suceden unas a otras engarzadas como las cuentas de un rosario. El Omeño se ha ocupado ya de las desvergüenzas cometidas en nuestros Jurados Mixtos. Jaime García, con un tesón y celo dignos de los mayores encomios, está levantando el velo que cubría las irregularidades — scámos benévolo — que se están cometiendo en la Diputación. Algún éxito se ha apuntado ya nuestro incansable camarada. Y el aplauso merecido, de la opinión pública.

En el continente el espectáculo es todavía más bochornoso. El proyectado negocio de las auto-estaciones, planeado desde la presidencia del Consejo, pone los pelos de punta. Ahora es el tema de todas las comedillas el escandaloso «affaire» del maíz y del arroz cuyas salpicaduras alcanzan a algunos de los beatíficos Diputados de la Ceda. Queda en puerta la interpelación del Diputado nacionalista Sr. Orjeda sobre contratos de obras en el puerto de Melilla, interpelación que dará, seguramente, mucho juego. A la política austera y honrada del Gobierno republicano-socialista ha sucedido esta otra de inacabables porquerías.

«Cuando yo liquido conmigo, porque llevo dentro de mí el más severo tribunal, las responsabilidades de aquella gestión — todos cuyos actos invito a examinar aquí públicamente en todos sus detalles, trayendo los rútolos de la difamación de las carteleras electorales a estos escaños para afrontar las responsabilidades de mi yerro o de mi concupiscencia — y me miro intímitamente, reconozco que, aunque modesto, desde aquella cartera presté servicios valiosos a mi país.» Con cuanto orgullo y con cuanto emoción hemos deleitado el anterior párrafo del discurso de Prieto, ofreciendo a la crítica parlamentaria su gestión como Ministro de Hacienda!

Esa es nuestra norma de conducta. Exponer nuestros actos políticos al juicio público y levantar al aire nuestras manos limpias de toda mácula. Por eso quienes quieran discutir con nosotros sobre moralidad política necesitan ponerse de puntillas y levantar sus ojos muy alto.

Los radicales entregando la República a las derechas la han traicionado. Pero es más grave, todavía, haberla ensuciado. Con sobrada razón Prieto ha podido llamarles «traidores y cochinos» y Azaña, el pulcro Azaña, sentir náuseas ante la política lerrouxista, sin que los inculpados hayan exigido justificación de esas imputaciones. Por la cuenta que les tiene. A los lodazales no hay que removerlos por que huelen peor. Y en España desde que gobiernan los radicales los lodazales abundan y se huele a podrido como en Dinamarca.